

gran río Jang-tse-Kiang. Devastación en la orilla izquierda de Tchinkiang-Fu, á cuarenta millas de Nanking, cerca del canal imperial por donde se lleva á las provincias del Norte y á Pekin el arroz, el té y las sedas de las provincias del Mediodía (del 20 al 22 julio). Tratado de Nanking negociado por tres mandarines (29 agosto); se conceden 21 millones de duros como indemnización; los puertos de Canton, Amoy, Fu-Tchu-Fu, Schanghai y Ning-Pó quedarán abiertos al comercio inglés; cesión de la isla de HongKong, en la bahía de Canton; restitución de los prisioneros; trato igual para los oficiales de ambas naciones. Retirada de los ingleses el 20 setiembre. — Después de los desastres de 1841 en el Afganistán, las guarniciones inglesas retroceden desde Ghizni y Djellalabab al Sudoeste de Kandahar. — El general Pollock sigue teniendo en jaque á los afganos. Derrota á catorce mil hombres y entra en Cabul (13 setiembre). Por el tratado con Ukhban-Kan se obtiene la libertad de los prisioneros ingleses, pero con la condición de que salgan del territorio. Retirada hacia el Sutledje, el afluente mas oriental de Sind; atrocidades cometidas por los ingleses en su retirada; devastan las ciudades y campos incluso Cabul y Djellalabab. — En Tabriz, antigua Tauris (Persia), se establece un cónsul, y un residente comercial en Teran; Persia tendrá agentes comerciales en Bombay y Londres.

Inglaterra, Estados Unidos y Francia. — Inglaterra, que en 20 diciembre de 1841 ha hecho aceptar á Rusia, al Austria y á Prusia un tratado general modificando el derecho europeo con motivo de la represión de la trata de negros y extendiendo las zonas marítimas sometidas ya al derecho de visita, no obtiene la adhesión de Francia ni de los Estados Unidos. — Las cuatro potencias le ratifican en Londres (20 febrero). — Las cámaras francesas verán en la adhesión á este tratado una humillación y un peligro para su marina. El protocolo se cierra el 7 de noviembre sin la firma de Francia. — Los Estados Unidos, por su tratado particular con Inglaterra, se reservan el derecho de ejercer por sí mismos la vigilancia en sus buques por lo referente á la trata, y no reconocen el derecho de visita recíproca (9 agosto).

Austria. — Hungría se niega á adherirse al zollverein prusiano; creación de un banco nacional (febrero). — Deben construirse líneas férreas desde Viena á Praga y Trieste (18 mayo) y de Praga á Dresde (11 diciembre).

Bélgica. — Conspiración: el tribunal de Bravante pronuncia cuatro sentencias capitales (25 marzo). — Con la esperanza de atraer á Bélgica á una unión aduanera, Francia conserva solo para ella la antigua tarifa sobre los lienzos y linos extranjeros que había aumen-

tado en interés de la fabricación nacional (16 julio). — Bélgica reduce los derechos sobre los vinos y sederías franceses, pero concede las mismas ventajas á Inglaterra (28 agosto) y á España (25 octubre). — Ley orgánica sobre instrucción pública (23 setiembre): la enseñanza moral y religiosa figurará en primer término en las escuelas primarias; competencia libre, sin intervención del Estado; esta ley favorece sobre todo al clero.

España. — Decadencia del comercio y de la industria en Cataluña; Espartero proyecta con Inglaterra una unión comercial que la nación rechaza. Insurrección en Barcelona (13 noviembre); se forma una junta provisional; prorroganse las Cortes. El regente marcha á combatir la insurrección; bombardeo de Barcelona (3 de diciembre) y estado de sitio; medidas bárbaras; contribución extraordinaria; noble conducta del cónsul de Francia, Lesseps. — Síntomas de la caída de Espartero.

Francia. — La mayoría de la cámara desecha una proposición relativa á la extensión del círculo de las incompatibilidades y á la reducción del número de diputados funcionarios (7 febrero); el 14 se presenta otra que tiene por objeto agregar á las listas electorales los electores por capacidad. Muerte del ministro de Hacienda Mr. Humann (25 abril); sustitúyese Lacave-Plagne. — Durante la discusión de la ley sobre caminos de hierro, ocurre un terrible accidente en la línea férrea de Versalles, contándose cerca de cincuenta víctimas, entre ellas el contra-almirante Dumont d'Urville (8 mayo). — Votación de la ley: tiene la importancia de la de 1811 en cuanto se refiere á los caminos (11 junio). Sistema de nueve grandes líneas; siete arrancarán de París en dirección á la frontera belga, por Lila y Valenciennes; á Inglaterra por un punto del litoral de la Mancha; á la frontera de Alemania por Nancy y Estrasburgo; al Mediterráneo por Lyon, Marsella y Cete; á la frontera de España por Tours, Poitiers, Angulema, Burdeos y Bayona; al Océano por Tours y Nantes, y al centro por Bourges; otras dos grandes líneas enlazarán el Mediterráneo con el Rin por Lyon, Dijon y Mulhouse, y el Océano con el Mediterráneo por Burdeos, Tolosa y Marsella. Los gastos de construcción se repartirán entre el Estado, las localidades y la industria privada; se aplican créditos á varias líneas. — Se disuelve la cámara (12 junio). — En la última legislatura se ha tratado de la decadencia de varias industrias: los azúcares, los vinos, los tejidos y el lino. En virtud de una ordenanza hecha para favorecer la fabricación nacional, se elevan las tarifas para los tejidos y el lino (26 junio) excepto para Bélgica, á fin de obtener una reducción en los derechos sobre los vinos franceses y las sederías. — Deplora-

ble muerte del duque de Orleans á consecuencia de una caída del carruaje (13 julio): su hijo mayor, el conde de Paris, solo tiene cuatro años. Convocación extraordinaria de las cámaras el 26. Ley orgánica de regencia (30 agosto); se fija la mayoría á los diez y ocho años; el regente será el heredero mas próximo en el orden de sucesión al trono. — En Argel se someten muchas tribus. No hay seguridad; los colonos se multiplican: actividad comercial. — El contra-almirante Dupetit-Thouars toma posesión en la Océania de las islas Marquesas (1.º de mayo).

Portugal. — Insurrección carlista en Lisboa (25 enero), débilmente combatida por el gobierno, que tolera contra su voluntad la Constitución de 1838. Se restablece la carta de D. Pedro de 1826; ministerio Costa Cabral (10 febrero). — Tratado con Inglaterra para reprimir la trata de negros (junio). — Nuevas elecciones en dos grados, segun la carta. Apertura de las Cortes (10 julio); la mayoría parece favorable á los cartistas.

Prusia. — El rey crea comités de los Estados provinciales (21 junio); la dieta de cada provincia elegirá comisarios, que deben residir en Berlin, á los que el gobierno consultará cuando lo juzgue conveniente. Primera legislatura de los comités, abierta el 19 de octubre; durará menos de un mes. Discusión sobre la rebaja del impuesto y el establecimiento de una gran red de caminos de hierro, cuya construcción se pagará con fondos del Estado. — Real orden muy liberal sobre enseñanza en las provincias polacas, donde solo se usará esta lengua (11 julio). — El rey coloca la primera piedra en los nuevos trabajos de la catedral de Colonia. «La patria, dice, no distingue los católicos de los protestantes, sino que los confunde en la unidad alemana» (4 setiembre).

Rusia. — El papa apela á la opinión pública, llamando la atención sobre los padecimientos de la Iglesia católica en Rusia y Polonia (22 julio). — Ukase relativo á la emancipación de los siervos, mal acogido por los nobles propietarios de tierras. — Triunfos de Schamyl (mayo).

Servia. — Revolución popular, sin la intervención de las grandes potencias, contra el príncipe Miguel Obrenovitch; es destituido (14 setiembre). Elección de Alejandro, nieto de Czerny Jorge, de diez y ocho años de edad; ha sido educado en Odessa; pero Nicolás se mostrará menos favorable para él que las cortes de Viena y Londres. — El sultan le confirma en el trono.

Turquia y Valaquia. — Destitución del vaivoda Alejandro Ghika, solicitada tal vez por Rusia y confirmada por la Puerta (26 octubre).

1843

Alemania. — El zollverein

cuenta mas de veintidos Estados, con una población de veintisiete millones de habitantes. Negociaciones de alianza con los Estados Unidos.

América del Sur. — Guerra de Rosas, auxiliado del antiguo presidente Oribe, contra Ribera, presidente del Uruguay. Inútil intervención de Francia á Inglaterra. Oribe bloquea á Montevideo, donde el comercio francés tiene grandes intereses.

Inglaterra. — La crisis social y política se propaga hasta Escocia y el país de Gales. — En Irlanda se forma un cuerpo de delegados de la unión, adhiriéndose los obispos católicos; recursos financieros del partido; O'Connell rechaza las proposiciones de los cartistas; su manifiesto al pueblo irlandés. Los meetings parecen preparar una insurrección. El gobierno consigue que se vote el bill de las armas: su prohibición es menos poderosa que la palabra de O'Connell para impedir el meeting de Clutari, adonde llegaban ya los diputados de Liverpool y de Manchester (8 de octubre). Objeto de persecuciones judiciales el 14, O'Connell felicita sin embargo á los irlandeses por su actitud pacífica el 20; se decreta la acusación ante el tribunal de Dublin (8 noviembre): el proceso se difiere hasta el 6 de enero. — Liga contra las leyes de la corona sobre cereales, organizada por Cobden para hacer triunfar el principio de libertad de comercio, ó libre-cambio, contra el sistema que prohibe la entrada de artículos y productos extranjeros; diarios, folletos y meetings en veintiseis condados. — Invasión del Estado de Scind, en la desembocadura del Indo (febrero, marzo); resistencia de los belutich musulmanes. Disturbios en el reino de Lahore, favorables á los ingleses. — China queda abierta al comercio europeo (27 de julio). — Los boers de Natal van á ocupar el Transwal.

Austria. — En Hungría apertura de la dieta de Presburgo, pronunciando el emperador un discurso en latin (20 mayo). Se discute una nueva legislación criminal, la organización de las municipalidades y la censura. Primera exposición de la industria nacional en Pesth (20 setiembre). — La dieta provincial del Austria inferior reclama el conocimiento de las cuentas, la supresión de la prestación personal y mas libertad en las liberaciones.

Bélgica. — Termina la construcción de la línea férrea de Amberes á Colonia (13 octubre).

España. — Despotismo militar de Espartero. Disuelve las Cortes (3 enero). Se suceden rápidamente dos gabinetes, que no pueden ponerse de acuerdo con la cámara de diputados. Nueva disolución de las Cortes (26 mayo). Sublevaciones en varios puntos. Espartero pone sitio y bombardea á Sevilla, que se le resiste (21-28 julio). Sale de Es-

paña en un buque inglés. Uno de los primeros jefes de la insurrección, el general Narvaez, ha sido nombrado ya general en jefe de los ejércitos de la nación (24 julio). Ministerio Lopez. Se invita á las Cortes á declarar la reina mayor de edad anticipadamente (octubre). Se vota la ley de mayor edad (8 noviembre): Isabel II presta juramento á los trece años. — Ministerio Olózaga. Disentimiento personal de Olózaga con los generales Serrano y Narvaez; quiere hacer firmar por fuerza á la reina un decreto para disolver las Cortes; resistencia de la reina; destitución de Olózaga y caída del gabinete. Discusión en el congreso acerca de la conducta de Olózaga; huye por el camino de Portugal (17 diciembre). — Ministerio Gonzalez Bravo. Suspensión de las Cortes (27 de diciembre). Están dispuestas á recibir á la reina madre.

Estados Unidos. — Proyecto de acusación contra el presidente Tylor, por actos de corrupción, malversaciones y crímenes de alta traición; se desecha en el congreso solo por 127 votos contra 83. — Conflicto con Inglaterra sobre el vasto y rico territorio del Oregon (Columbia), que toca en el Océano Pacífico. El senado sanciona el bill para la incorporación. — El profeta Miller, que ha formado hace diez años la secta de los millenaristas, conserva todavía discípulos, aun después del 23 de abril de 1843, en cuyo día habia fijado irrevocablemente y sin remisión el fin del mundo. Miller morirá en 1849.

Francia. — Desastrosos terremoto en Guadalupe (3 febrero). — Inauguración de las líneas férreas de París á Ruan (2 mayo) y Orleans, el 3. — Votación de la ley sobre azúcares, que interesa á la industria indígena y á la producción colonial. Se aplazan las leyes sobre el reclutamiento, el consejo de Estado, las patentes, la reforma de las cárceles, la pensión de retiro de los magistrados y funcionarios civiles, el rescate de los canales, los ministros de Estado y el camino de hierro del Norte. Retranse las proposiciones respecto á excluir de la cámara á los funcionarios públicos y diputados que se interesan en las compañías financieras; la reforma de leyes de setiembre de 1835; la supresión del escrutinio secreto para los votos de la cámara, y la instrucción secundaria. — Casamiento de la princesa Clementina, hija del rey, con el príncipe Augusto de Sajonia Coburgo (20 abril), y del príncipe de Joinville con una hermana del emperador del Brasil (7 mayo). — La reina Victoria visita á la familia real en el castillo de Eu (2 setiembre). — Viaje del duque de Burdeos á Inglaterra (noviembre): los legitimistas, y hasta cinco diputados, van á saludarle en Belgrave-square; no es recibido por la reina. — Viaje del duque de Montpensier, quinto hijo del rey, al Mediodía de Francia, y del duque de Nemours

al Oeste. — Acaloradas discusiones entre la Iglesia y la Universidad: declaración de abuso contra el obispo de Chalons (2 noviembre). — *La Falange*, revista periódica de los furieristas, es reemplazada por un periódico diario, *La democracia pacífica*. — Correrías de Abd-el-Kader hasta las puertas de Argel: el duque de Aumale se apodera de su familia, sus tiendas y sus ganados (16 mayo); el lugarteniente de Abd-el-Kader, Sidi-Embark, muere en el encuentro (11 noviembre). Desarrollo de la colonización civil y militar. Ordenanza sobre la navegación y las aduanas para facilitar la salida de los productos argelinos y la introducción en Argel de los franceses (16 diciembre). El gobernador general Bugeaud es nombrado mariscal de Francia. — En la Océania se establece el protectorado francés sobre las islas de la Sociedad; resistencia de la reina de Taiti, Pomaré, dominada por los misioneros ingleses; el contra-almirante Dupetit-Thouars ocupa el país; pero el gobierno no le conservará (5 noviembre). — Adquisición de Mayote, una de las islas Comores, al Oeste de Madagascar.

Grecia. — Revolución del 3 setiembre, consumada sobre todo por los jefes del partido ruso, Kalergi y Metaxa. El rey promete una Constitución; nuevo ministerio; elecciones. La asamblea nacional comienza sus sesiones en 8 de noviembre: discurso del rey; comprobación de poderes; proyecto de mensaje en contestación al discurso del rey. Se redacta una Constitución.

Haiti. — Boyer, presidente hace veinticinco años, y odioso, como mulato, á la raza de los negros, cae del poder á consecuencia de una insurrección. Dimisión; abdicación (marzo); trasládase á Cuba, y después residirá en Francia. — La parte oriental, con Santo Domingo, continúa siendo de la población española independiente.

Italia. — Tentativa de insurrección en Bolonia (agosto). El partido de la Joven Italia tiende á la revolución.

Persia. — Nueva religión predicada por Mirza-Aly-Mahommed el Bab; doctrina panteista que tendrá muchos sectarios y mártires.

Rusia. — Curso forzoso de los billetes de crédito reembolsables en parte en numerario.

Rusia y Turquía. — En Valaquia elección de un hospodar Bibesco (enero), bien acogido por la Puerta y al principio tambien por Rusia. Su administración será respetuamente nacional. — Rusia, hostil al príncipe Alejandro de Servia, pide una nueva elección por la asamblea nacional (27 junio). Alejandro es reelegido por unanimidad, y la Puerta le confirma (14 setiembre).

Suiza. — Agitación continúa por la cuestión de los conventos de Argovia, por una tentativa revolucionaria en Ginebra, por la propagación de las doctrinas de los comu-

nistas y por los disturbios del Tesino y del Valais.

1844

Alemania, Austria y Prusia. — Exposición de la industria germánica en Berlin. En Prusia asociación central para el bienestar de las clases obreras. Graves trastornos en la Silesia prusiana y austriaca, así como en Bohemia, con motivo de la cuestión de salario y de la miseria de los obreros de las fábricas (junio). Proyecto de exposición de la industria austriaca en Viena para 1845. — El zollverein, del que no forman parte Hamburgo, Brema, Lubeck y Hannover, no puede aun desarrollarse bien á causa del tratado de comercio y navegación de estos cuatro Estados con la gran Bretaña. Compensación por el tratado de Prusia con Bélgica (1.º setiembre), perjudicial al comercio de Holanda, Inglaterra y Francia.

América del Sur. — Los voluntarios franceses de Montevideo, que toman parte en la guerra contra Rosas y Orive, no quieren dejar las armas cuando Francia, de acuerdo con Inglaterra, ofrece su mediación, y se hacen desnaturalizar. Sitio de Montevideo, continuado por Orive. — El congreso del Paraguay sustituye al consulado, dividido entre Alonso y Lopez, por la presidencia decenal que se ha dado á este último (mayo): como Francia, era Lopez doctor en Derecho é hijo de una familia de hacendados.

Inglaterra. — Apuros del ministerio entre la liga de abolición formada contra las leyes sobre cereales y una nueva asociación agrícola que quiere mantenerlas completamente. — Ley limitando el derecho de iniciativa del banco. — Bill sobre los caminos de hierro: decide en favor del Estado y del público el transporte de tropas, el servicio de correos y el reglamento de las tarifas; se hacen concesiones á la población pobre. — Proposición sobre la duración del trabajo en los talleres. — Protesta de los comunes en favor de las libertades de Irlanda. O'Connell es condenado por el jurado de Dublin (febrero). — John Russel propone que se practique una información sobre el estado de Irlanda. — Principio de la asociación de los trabajadores equitativos de Rochdale.

España. — Ensayos de organización interior; marina, hacienda, venta de bienes nacionales, explotación de los tabacos; disposiciones mas favorables al clero. — Insurrección de Alicante reprimida (marzo). Regreso de la reina madre; encuentra en el poder á los mismos que habian caído con ella. Proyectos de decreto sobre la milicia nacional y la imprenta: son mal acogidos. — Gabinete Narvaez (8 mayo). Reformas financieras. La reina abre las Cortes, que se han reformado por las elecciones (1.º octubre). — Proyecto de reforma de la Constitución. Sangrientas ejecuciones con motivo

de la rebelión del general Zurbano. Se resuelve la conversión de rentas; proyectos sobre la Constitución civil del clero y sobre la abolición de la esclavitud.

Estados Unidos. — La cuestión del Oregon sigue pendiente con Inglaterra. — Aumenta el descontento con Méjico, porque la anexión de Tejas á los Estados Unidos parece inevitable. — Tratado de comercio con China con los privilegios de que goza la Gran Bretaña. — Elección presidencial (diciembre): el candidato democrático Polk obtiene el triunfo sobre Clay, que es el propuesto por los whigs conservadores. De los trece Estados con esclavos, solo cinco, Delaware, Maryland, Carolina del Norte, Kentucky y Tennessee, sostienen á Clay. Candidato separado de los abolicionistas. — Telégrafo eléctrico desde Washington á Baltimore. — José Smith, jefe de los mormones, muere á mano airada en Nanvoo el 17 junio.

Francia. — Los diputados legitimistas que en 1843 visitaron al duque de Burdeos en Inglaterra, censurados en el mensaje de contestación al discurso del rey, dimiten su cargo y piden la reelección. — Estudio de un nuevo sistema penitenciario. — Discusión sobre la libertad de enseñanza; proyecto ministerial; dictámen de Thiers. — Leyes sobre la caza, las patentes y los privilegios de invención. No se resuelven las cuestiones de la reforma postal, del domicilio político, de la reducción del timbre de los diarios y de las incompatibilidades parlamentarias. — Desde febrero se discute el asunto de Pritchard: este misionero inglés habia excitado á los indígenas y á la reina de Taiti contra los franceses, que le prendieron y expulsaron aunque era cónsul. Roberto Peel pide para él una reparación (31 julio). — El emperador de Marruecos, Muley-Abderraman, ha invadido la Argelia francesa (30 mayo), pero su caballería se retira castigada (15 junio). Toma de Ouchda á la entrada de Marruecos, el 19. Bombardeo de Tánger por el príncipe de Joinville con una reducida escuadra (6 agosto). Brillante victoria del mariscal Bugeaud en el riachuelo Isly, intermediado á la frontera. El 15 bombardeo de Mogador, al Oeste de Marruecos, por el príncipe de Joinville. — El rompimiento con Londres se ha podido evitar votando la indemnización Pritchard. — Poco después se celebra el convenio de Tánger (20 setiembre): Marruecos concede á Francia pocas ventajas positivas; el poner á Abd-el-Kader fuera de la ley parece un tanto ilusorio. — Visita solemne del rey á la reina Victoria (12 setiembre). — Las kabilas que habitan junto al río Iser, al Este de la llanura de Argel, oponen resistencia, á pesar de una feliz campaña del duque de Aumale en la primavera. El mariscal consigue la sumisión de dos grandes tribus (27 octubre). — Lucha de la

